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Обеспечение гибкости производственной системы на основе реконфигурации технологического 

оборудования 
 
Переход к реконфигурируемым производственным системам — это вопрос не только модернизации и 

развития производства, но и его выживания в современных условиях. Реконфигурация рассматривается как 
следующий уровень повышения гибкости – структурный. Для определения оптимального уровня гибкости 
производственной системы исследуется многоуровневая схема выбора критериев. Главной проблемой 
реконфигурации остается основная причина начала разработки реконфигурируемых систем – ускорение их 
настройки при изменении внешних условий, которое в большей степени зависит именно от единиц 
оборудования. Работа обобщает и конкретизирует предметную область – реконфигурируемый станок с 
помощью структурно-функционального моделирования IDEF0 и онтологического подхода. Произведен обзор 
публикаций по реконфигурируемым станкам для выделения практических особенностей и требований. Анализ 
разработанной онтологии с аспектами проектирования реконфигурируемого станка позволил обобщить 
влияющие на скорость перестройки оборудования факторы и выделить решение, заключающееся в 
предложении плана реконфигурации. Построение данного плана преследует цели сокращения времени 
реконфигурации путем выбора такой последовательности конфигураций, которая содержит меньшее число 
задействованных элементов и перемещений при переходе от одной конфигурации к другой. 
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Pishchukhina T.A., Akhmedianova G.F., Pishchukhina A.M. Ensuring the flexibility of a production system on the 
basis of process equipment reconfiguring 
 
The transition to reconfigurable production systems is a matter of not just production modernization and development 
but also its survival in current conditions. Reconfiguring is considered as the next, structural level of flexibility 
improvement. A multilevel criteria selection scheme is examined for determining the optimal level of production 
system’s flexibility. The acceleration of tuning of reconfigured systems in the changing ambient conditions depends to a 
greater extent on equipment pieces; this is the primary cause for developing reconfigurable systems and the key 
challenge of reconfiguration. Against this background, the paper summarizes and specifies the subject field, a 
reconfigurable machine tool, with the help of IDEF0 function modeling methodology and the ontological approach. It 
overviews the publication on such machine tools for choosing practical features and requirements. The analysis of the 
developed ontology with the aspects of the design of a reconfigurable machine allowed to summarize the factors 
affecting the equipment restructuring rate and select the solution in the form of a proposed reconfiguration plan. The 
design of this plan aims at saving the reconfiguration time by choosing a reconfiguration sequence which contains less 
elements and moves involved in the transition from one configuration to another one.  
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